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姜异康与政协委员热议经济文化强省建设

搞文化产业，意识必须“潮”
文/本报记者 杨凡 廖雯颖 片/本报记者 郭建政

20日上午，政协文艺体育
新闻出版界联组讨论现场，省
政协常委、剪纸艺术家卢雪出
人意料地打断了省委书记、省
人大常委会主任姜异康的总
结发言，用“抢来”的八分钟时
间建言，希望在济南建一座剪
纸博物馆。

“姜书记非常抱歉，打断
您一下，能不能给我几分钟时
间，让我说说我的提案？”上午
九点半，卢雪突然把手高高地
举了起来，打断了姜异康刚开
始的发言。

“大家都知道，剪纸是世
界文化艺术的一株奇葩，一项
非物质文化遗产……”“抢”来
话筒的卢雪语气中透着些许
不自然。她介绍道，剪纸在山
东有着悠久的历史，作为非遗
项目得到老百姓的喜爱，却没
有形成产业化，江苏扬州、湖
南望城、河北蔚县都已经建成
规模不等的博物馆，“建议尽
快在济南规划建设剪纸博物
馆”。

由于主持人要求发言精
简注意时间，用了八分钟建言
的卢雪结束时仍有些意犹未
尽。讨论结束后，卢雪还向姜
异康赠送了自己的剪纸作品
集。

“我本来是第八个发言
的。”事后卢雪告诉记者，当她
听到主持人宣布委员不再发
言时，“脑子都发蒙了”，“不是
很快就轮到我说了吗？”而刚
开始说话时，她简直“紧张至
极”，“等姜书记说了两三句我
才反应过来，我知道打断领导
讲话很不礼貌，但是我也没其
他办法了。”卢雪表示，为了准
备上午的发言，她前一天晚上
绞尽脑汁，改了又改。

本报记者 廖雯颖

20日上午，省委书记、省人大常委会主任姜异康来到政协文艺体

育新闻出版界联组讨论现场。

“提出建设经济文化强省，是我们在工作指导思想上的一次与

时俱进。”姜异康表示，山东提出建设经济文化强省是在2008年，比较

早。当时将经济和文化并立，提出同时都要实现由大到强的转变，既

是我省在工作指导思想上的一次与时俱进，也反映了山东广大人民

群众的共同愿望，意味着文化界的同志要承担更加重要的责任。

格现场特写

委员抢话筒

建言八分钟

“将文化资源转化为
文化经济的财富，就要在
内容产业上加大力度。”

省政协委员、山东工
艺美术学院院长潘鲁生

姜异康讲述亲身经历：

《阿凡达》上映时，我专门去看了一次
“文化和经济说不融合也得

融合。”姜异康表示，要坚持文化
与经济融合发展，特别是文化产
业，要适应经济文化一体化发展
的趋势和要求，形成文化经济互
动的发展格局。

姜异康还特别提到了自己
亲身经历的一件事，来说明“创
意”和新手段对弘扬齐鲁文化、
推进文化产业发展的重要作用。

“上映《阿凡达》的时候，我
正要到北京开会，专门提前去了
一天，去看了一次。当时影院的
领导跟我讲，《阿凡达》一票难
求，很多人‘打着飞的’去看。新
兴的一些文化手段的表现力、
冲击力是极其强大的，所以我
们要有这个意识跟上这种潮
流。在新的历史条件下，要不断
赋予传统文化新的形式和内容，

运用新兴手段进一步增强齐鲁
文化的生命力和影响。”姜异康
说。

“文化发展为了人民，文化
发展依靠人民，文化发展成果惠
及人民。”姜异康透露，下一步我
省将加快公共文化基础设施建
设，广泛开展群众性文化活动，
不断满足人民群众日益增长的
精神文化需求。

委员回应：

《聊斋》可以和3D影片结合起来
“数字内容产业是这几年刚

刚兴起的。中国有非常丰富的文
化资源，特别是山东省在非物质
文化遗产的领域在全国名列前
茅。”在做发言时，省政协委员、
山东工艺美术学院院长潘鲁生
说，“例如我们的《聊斋》，是可以
和3D影片结合起来的，将文化资
源转化为文化经济的财富，就要
在内容产业上加大力度。”

“完善公共文化服务网络，
提高基层文化服务功能”的内容
出现在今年省政府工作报告中。

“在城市文化受到重视的同

时，一定不能忽视农村文化建
设。公共文化服务体系，要构建
城乡一体。”潘鲁生说，十七届六
中全会强调要构建城乡一体的
公共文化服务体系，山东在这一
方面是有基础的。

潘鲁生提出，目前文化下乡输
送的不都是完全的经典艺术，大部
分是娱乐化的，“其实农村文化本
身基础非常丰厚，很多戏曲、舞蹈、
民间曲艺在农村都有丰厚土壤，应
该充分挖掘其生命力。”

另外，他认为，借助2013年
我省主办“第十届中国艺术节”

的机会，首先要把公共文化服务
基础设施建起来。只有把硬件和
软件结合、把城市文化设施与农
村社区文化设施有机结合，才能
打造出山东的文化亮点。

省政协委员、省京剧院副院
长宋昌林认为，要提高农村公共
文化服务，政府还应大力扶持基
层的一线剧团。“文化下乡，六大
院团目前每年能走100多场，但
也走不遍山东的所有乡村。农村
基层剧团离基层最近，就要让他
们承担传承、整理传统剧目的任
务，为一线老百姓服务。”

委员建议：

加强文化立法，继承传统文化
在联组讨论中，省艺术研究

所戏剧音乐研究室主任王华莹
委员带着“关于山东地方戏曲生
存发展情况及保护扶持建议”的
提案发了言。

王华莹介绍，目前，全省共有
本土专业剧团44个，约占全省专业
院团的40%。随着社会发展，地方
戏曲发展遇到了新的困难，地方戏

曲院团投入不足、设备陈旧、演出
市场不断萎缩、人才队伍青黄不
接、剧种数量不断减少。

“建议实施山东戏曲振兴工
程，加强文化立法，恢复山东戏
曲学校、建立地方戏曲人才培养
基地。”王华莹说。

姜异康在讲话时，回应了王华
莹的期待。“我省是中华文化重要

的发祥地之一，要充分利用文化资
源丰富的优势，继承和发扬优秀传
统文化。”他表示，用新手段增强齐
鲁文化生命力和影响，“但是它的

‘根儿’是在传统文化上的。刚才谈
到地方戏曲的建设问题，提出的建
议很好，将来我们的电视频道会定
期播一些地方戏曲，这应当是我们
多少年来文化的结晶。”

“要提高农村公共文化
服务，政府还应大力扶持基
层的一线剧团。”

省政协委员、省京剧院
副院长宋昌林

20日，姜异康参加政协文艺体育新闻出版界联组现场讨论。


	A03-PDF 版面

